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研建新時代中國特色著作權制度
「著作權法是知識產權領域支柱性法律，對促進

精神文化產品創造和傳播、提高全民族科學文化素

養、加快建設創新型國家具有重要意義。」中共中

央政治局常委、全國政協主席汪洋13日在京召開的

全國政協第二十二次雙周協商座談會上強調，本次

雙周協商座談會以「著作權法的修訂」為議題，既

是人民政協參與立法協商、助力提高立法質量的過

程，也是積極開展普法教育、奠定執法思想基礎和

社會環境的過程，體現了建言資政和凝聚共識的有

機統一。要深入領會習近平總書記關於加強知識產

權保護的重要論述，堅持以人民為中心的發展思

想，妥善處理好著作權創造保護運用的關係，構建

新時代中國特色著作權制度。

香港文匯報．人民政協專刊記者任芳頡北京報道
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香港文匯報·人民政協專刊訊（記者盧冶
吉林報道）5月8日到11日，全國政協副主
席、民革中央常務副主席鄭建邦率民革中央
調研組就「加快中國圖們江區域（琿春）海
洋經濟合作示範區建設，推動東北亞經濟合
作發展，打造『一帶一路』北向通道」課題
赴吉林省開展調研。調研組於9日在琿春市

召開座談會，聽取吉林
省加快中國圖們江區域
（琿春）海洋經濟合作
示範區建設工作情況介
紹。鄭建邦出席座談會
並講話。
鄭建邦表示，「一帶

一路」倡議提出5年多
來，民革中央始終高度
關注「一帶一路」建設
和區域經濟合作發展課
題。圖們江區域作為東
北亞的核心區域和我國
對北開放的窗口，是

「一帶一路」、東北振興、長吉圖沿邊開
發開放三大戰略的交匯點、銜接點和關鍵
點。多年來，吉林省委、省政府深入貫徹
習近平新時代中國特色社會主義思想，圍
繞實現高質量發展，搶抓重大戰略機遇，
充分發揮圖們江區域獨特的區位、生態、
資源、政策和人文優勢，為建設圖們江區

域海洋經濟合作示範區、推動「一帶一
路」倡議向東北亞地區延伸融合奠定了堅
實基礎。
鄭建邦指出，當前，東北亞區域合作發展

正面臨重要的歷史機遇。以加快圖們江區域
海洋經濟示範區建設為突破口，通過建立穩
定合作機制，加強基礎設施互聯互通，促進
商品、資金、技術、人員流通等途徑，不斷
深化區域合作，一定能夠順應新時代、新趨
勢的要求，實現東北亞國家的合作共贏和跨
越發展，希望吉林抓住機遇，走活這盤棋。
民革中央將切實提高履職實效，圍繞吉林進
一步打通「一帶一路」北向通道中心工作，
助力吉林實現全方位對外開放。
吉林省政協主席江澤林通報2019年全國

政協重點提案《關於建設海洋經濟創新發
展示範城市及海洋經濟合作示範區》辦理
協商會議情況。省委常委、常務副省長吳
靖平，省委常委、延邊州委書記姜治瑩作
情況匯報，專家學者和企業代表分別作了
交流發言。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者應江
洪新疆報道）近日，全國政協副主席、致公
黨中央主席萬鋼率致公黨中央調研組蒞臨新
疆，圍繞「深化『一帶一路』創新合作」開
展調研。在聽取自治區推進實施「一帶一
路」建設情況的匯報後，萬鋼表示，希望新
疆抓住重要發展機遇，充分利用好地緣優勢
和區位優勢，發揮自身特色，為推動「一帶
一路」高質量發展作出更大貢獻。
萬鋼指出，新疆要在新起點上全面推動
「五通」發展，為「一帶一路」建設奠定堅
實基礎。要切實開展內容豐富、形式多樣的

文化交流、教育培訓、旅遊合作、衛生健康
合作，並以合作凝聚民心、凝聚共識。要推
動創新發展，加快先進技術、先進產能合
作，在遠程醫療、現代農業、新能源開發與
利用、馬產業、紡織服裝產業等方面加大力
度「走出去」，加快打造創新絲綢之路。要
注重人才培訓培養，加強人才交流互動，為
「一帶一路」創新發展提供源源不斷的智力
人才支持。要樹立風險意識和底線思維，做
好風險評估和防範，通過新技術運用，既促
進發展，又將可能出現的各種風險損失降到
最低。

自治區政協主席努爾蘭·阿不都滿金表
示，全國政協、致公黨中央始終高度重視新
疆工作，此次調研對進一步發揮新疆絲綢之
路經濟帶核心區作用、助推「一帶一路」高
質量發展具有重要指導作用。他表示，新疆
要在習近平新時代中國特色社會主義思想指
引下，堅決貫徹落實以習近平同志為核心的
黨中央治疆方略特別是社會穩定和長治久安
總目標，堅持穩中求進工作總基調，堅定不
移走開放發展之路和綠色發展之路，以繪製
「工筆畫」的精神，推動共建「一帶一路」
合作走深走實、行穩致遠、高質量發展。

會上，委員、學者圍繞著作權法修訂的
目標定位、價值取向、制度完善等建

言資政。委員們認為，改革開放以來特別是
黨的十八大以來，中國知識產權法制建設取
得顯著進展，形成了比較完備、符合國際規
則的著作權保護法律體系，對鼓勵作品創作
和傳播、促進社會主義文化和科學事業繁榮
發展發揮了重要作用。同時，隨着經濟社會
和科學技術快速發展，特別是互聯網廣泛應
用，現行著作權制度面臨許多新情況新問
題，修法勢在必行。此前，全國政協副主席
汪永清率全國政協社會和法制委員會調研
組，先後赴北京、湖北進行了專題調研。
一些委員建議，著作權法涉及主體眾多、

利益關係複雜，要堅持立足中國實際與借鑒
國際通行做法相結合，把握好立法速度與立
法質量的平衡，妥善處理好創作者、傳播者
和使用者之間的利益關係。要堅持問題導
向，建立著作權自願登記制度、完善著作權
限制制度、探索合理使用制度、改革著作權
集體管理制度等，更好適應經濟、社會、文
化發展和技術進步需要，適應互聯網開放、
共享、協作的時代要求，以良法促進善治。
同時，委員們建議，要加大對侵權行為
的懲處力度，建立懲罰性賠償制度，切實
解決違法成本低、維權成本高等問題。要

限制著作權保護濫用行為，破除各種形式
的版權壟斷，促進精神文化產品的有效傳
播，維護社會和公眾利益。要跟蹤和研究
全球著作權保護發展動態，認真履行已加
入的國際著作權條約，加強著作權保護國
際合作，從國際規則的適應者和遵循者向
參與者、建設者轉變。

適應互聯網與新技術發展
中國的互聯網用戶近9億人，互聯網運用

的廣度深度在世界上絕無僅有，在網絡環境
下，著作權保護的難題是時代性的。著作權
法1991年施行以來，分別於2001年進行過
全面修訂和2010年進行過局部修改，自
2011年啟動第三次修訂工作，此次著作權
法的修訂，重點在於必須回應網絡環境下著
作權的創造、保護、運用的關係。而作品的
創造、保護、運用三種關係的背後，又有創
作者、傳播者、使用者三類利益主體。
北京知識產權法院副院長陳錦川說，著作

權法中涉及互聯網的規定較少，導致一些新
興權益無法得到法律確認。陳錦川認為，修
法要使著作權及其相關權能夠涵蓋各種網絡
傳播方式，以充分保護權利人的利益；在立
法技術上要盡量為技術發展留下空間，避免
以技術手段、利用方式來界定權利。陳錦川

還建議對時間戳、區塊鏈、浮水印等新技術
形成的證據形式盡快明確法院的裁判標準。
對此，全國政協委員戴紅兵認為最好的途徑
就是對著作權權利體系進行完善，擴充人格
權內容和優化財產權類型，將網絡遊戲、體
育賽事直播節目、人工智能創作物等新作品
形式納入保護範圍。
在全國政協委員閻曉宏看來，互聯網環境

下，現行著作權法中規定的「先授權後傳
播」很難實現，他建議對網絡傳播中某些單
獨難以行使權利的作品實行法定許可制度，
同時在網絡中實行法定許可的作品，要根據
傳播情況確保其能夠獲得合理的報酬。
著名網絡作家（「唐家三少」），全國政

協委員張威近年來一直苦於作品被盜用和侵
權。「如走法律途徑，首先要做的是證明該
作品確實為自己所創作。建議著作權法規定
著作權登記制度，以便於作家在其作品的著
作權取得、轉讓等方面能夠受到保護和確
認。」張威說，他還遭遇過作品名稱被一些
商家搶注，他建議著作權法與商標法銜接，
對權利人進行跨界保護。
「包括著作權在內的知識產權是私權，雖

然作為私權的著作權問題也會成為公共問
題，但絕大多數情況下著作權適用民法。」
全國政協常委張勤表示，中國長期實行知識

產權司法和行政執法「雙軌制」。與法院執
法相比，行政機關民事執法的程序簡單、費
用低、判案快，重在調解。他建議明確行政
機關執法的民事執法和公權執法兩種性質不
同的執法方式，以及何種情況適用何種執法
的判別標準。為補充法院執行庭資源不足，
對法院終審判決拒不執行的，應視為危害社
會公共秩序，可考慮允許當事人申請行政機
關採用公權執法方式強制執行。

最大限度促進知識成果共享
「學生們反映，中國知網的壟斷性太強

了，自己查自己的論文也得付錢」「不少大
學師生對知網等媒體利用數據壟斷著作權傳
播的做法反映強烈。」全國政協委員李漢宇
表示，此次修法應明確法律保護作者權利不
受侵害，也要促進知識成果的共享，尤其要
限制一些網絡平台公司壟斷版權資源。全國
政協委員劉筱敏認為，在互聯網環境下，任
何力量都無法阻擋信息的公開、傳播和利
用，她建議以開放共享的意識促進數字資源
有效利用，尤其要加強圖書館數字資源的公
益性服務。她還建議，對從事科學研究、教
育教學，對不具有商業性質的提取作品內容
進行大數據分析的科研機構、高等院校，允
許有法律例外。

著作權的保護，既要考慮著作權人的合法
權益得到充分保障，也要考慮作品的廣泛傳
播與共享，在兩者利益中尋求合理平衡。在
調研中，委員們了解到，絕大部分作者在未
成名之前，其實希望自己的作品得到廣泛傳
播，而不是追求收益，這一特點在文學創作
和文藝表演領域尤為突出。對此，全國政協
委員閻曉宏認為，在新修訂的著作權法中，
可明確國家鼓勵權利人為傳播和便捷使用放
棄財產權，並納入合理使用的範疇。會上，
全國政協委員劉寧還談到了民間文學作品的
傳播問題，她說，著作權的保護也要充分考
慮民間文學的共享性、開放性、變異性。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者王
逍江西報道）近日，由全國政協常委、中
國僑聯副主席、致公黨中央副主席李卓彬
擔任團長，全國政協委員、全國政協港澳
台僑委副主任康曉萍，全國政協委員、中
國僑聯副主席邵旭軍任副團長的全國政協
僑界委員考察團赴江西景德鎮考察脫貧攻

堅工作。
其間，考察團一行參觀了位於浮梁縣臧
灣鄉的新佳茶園基地。該基地通過土地流
轉，以集體形式開發，目前已開發茶園800
餘畝，是當地產業扶貧重點基地。考察團
成員們與基地負責人親切交談，傾聽當地
群眾的「脫貧賬」，詳細了解基地發展規

模、經營機制、收益分配等情況，並對該
基地採取「產業+就業」「產業+金融」模
式取得的成效紛紛點讚。
座談會上，考察團一行與當地相關部門
及鄉、村代表圍繞更好地利用僑務資源助
推經濟社會發展進行了探討交流。
李卓彬表示，通過考察，團員們切實看

到了景德鎮市打贏脫貧攻堅戰的有力舉措
與堅定決心，建議景德鎮市在確保扶貧可
持續的基礎上加強貧困人口的職業技能培
訓，鼓勵幫助貧困群眾用知識和技能創造
財富創新生活，進一步鞏固和提升脫貧攻
堅工作成效。
據悉，景德鎮是瓷都，所產瓷器出口遍

及全球，成為海外華人和故鄉的重要連
接。李卓彬在會上表示，希望景德鎮積極
探索做好僑務工作的新思路和新舉措，建
設富有景德鎮特色的僑務品牌，在凝聚僑
心、發揮僑力上不斷取得新的突破，為
「打造與世界對話的國際瓷都」提供強大
助力。

萬鋼：深化「一帶一路」創新合作

李卓彬：加強貧困人口技能培訓助力脫貧攻堅

鄭建邦:推動東北亞經濟合作 打造「帶路」北向通道

香港文匯報·人民政協專刊訊
（記者任芳頡北京報道）沒有全
民健康就沒有全面小康。黨的十
八大以來，以習近平同志為核心
的黨中央堅持以人民為中心，高
度重視人民健康，將健康中國和
全民健身上升為國家戰略，並對
青少年的身體素質給予高度關
注。近日，全國政協教科衛體委
員會「加強青少年和學校體育，
增強青少年身體素質」專題調研
組在南京、無錫開展調研並召開
座談會，與江蘇省有關部門座談
交流，全國政協副主席盧展工出
席並講話。
少年強、青年強則中國強。全

國政協委員對中國青少年身體素
質非常關注，多次提出提案及意
見建議。行前，調研組在京召開
了專題情況介紹暨對口協商座談
會，教育部、國家體育總局、住
建部等有關部門負責同志介紹了
當前中國青少年和學校體育發展
情況和面臨的問題。
委員們提出，當前中國青少年

體質健康水平仍是其綜合素質的
明顯短板，肥胖、近視和睡眠不
足等問題普遍存在，體育課和課
外活動時間不能保證、師資和場

地設施缺乏、評價機制不完善、
社會力量支持不夠等問題仍較為
突出。委員們表示，青少年的健
康成長關乎國家和民族的未來，
要促進教體融合，樹立健康第一
的教育理念，開齊開足體育課，
幫助學生在體育鍛煉中享受樂
趣、增強體質、健全人格、錘煉
意志，推動青少年和學校體育事
業取得長足發展。
盧展工表示，體育事業是以人

民為主體的事業，要體現以人民
為中心的思想，將人的全面發展
和人民群眾的期盼作為體育工作
的落腳點和着力點。要對體育事
業與體育產業、體育與藝術、專
業體育與群眾體育的關係等關鍵
問題進行深入研究，在創新體制
機制、完善政策措施、健全法規
體系等方面努力探索。他希望調
研組有效吸納江蘇的經驗和做
法，結合調研實際，形成與新時
代更加吻合、與人民群眾新期盼
更加吻合的調研成果，進一步助
推青少年和學校體育工作發展。
其間，盧展工看望了住蘇全國政

協委員並座談交流。調研組還前往
梅園新村紀念館開展「我和我們的
政協」主題參觀考察活動。

■■55月月1313日日，，中共中央政治局常委中共中央政治局常委、、全國政協主席汪洋主持召開全國政協第二十二次雙周協商座談會全國政協主席汪洋主持召開全國政協第二十二次雙周協商座談會。。 新華社新華社

■■調研現場調研現場。。 資料圖片資料圖片

■■座談會現場座談會現場。。 資料圖片資料圖片


